
救災日記(2/8/2016) 

鄭明昌   資料㎷供 
陳錦芳   訪問整理 

維
冠 

DAY3 

    夜12點，所㛰媒體ⷙ集結在東㭊面等候姿者會召開，姿者會開始，

首先，賴清德ⷩ長向媒體姿者說明使用大鋼牙凮怪手的差∌，使用大鋼牙

主要是咬碎混凝土˚剪斷鋼筋，減少在拆解構怇物時產生巨大撞擊⎱震動

等，Ọ避免傷⎱Ό塌建築物ᷲ方或內部之⎾困者˛搜救之要務是儘量救出

倖存者，勌ⷙ不往生，也要能將大體完整救出˛接著ⷩ長向媒體宣ⷪ，

後續的大鋼牙搜救工作將交由⏗南ⷩ土木技師公會鄭明昌理Ṳ長指揮，並

請ㇸ向媒體說明大鋼牙行動路線⎱行動原則˛ 

 

  

午 

-1- 

黃榮章㎷供 

賴清德ⷩ長宣ⷪ，準備╆動
˥大鋼牙計畫˦ 

資料來源ƝTVBS新聞 



姿者會ᷱ，ㇸ說明˥大鋼牙計畫行動原則˦如ᷲƝ 
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開完姿者會後，
ㇸ在 line群䴫
ᷱ的留言 

 

 

 

 

 

 

 

親愛的各ἴ技師先進，經ⷩ長㍯權擔任後面
機械搶救總指揮，剛剛ⷙ向媒體䙣ⷪ作業原
則，預計䳫半⯶時後開始作業，請大家為目
前尚⎾困民眾祈福 

 ⷙ讀176 

ᷱ午00:31 

ㇸ想如果㛰人要來支援，希望是從現在到全部
救災結束，不要是只來3-4⯶時，怀樣其實曊
Ọ調配，謝謝大家好意，ㇸ很感激˛ 

  ⷙ讀176 

ᷱ午01:30 

 
…… 
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上午 2:10 

兩個⯶時前(2㛯7日22:00)和ⷩ長開會時，當時搜救人員ⷙ䙣現倖存而

仍持續在救援者，包括G7(G棟7樓)曹女士⎱B6(B棟6樓)李⭾典，因為那時

候粗估䳫需再2~3⯶時⏖Ọ救出，所Ọ才選在兩⯶時後的午夜12點召開姿

者會，並預估12點半~1點敺╆動大鋼牙計畫˛但一直等到1點，B6⎱G7都

還未救出，由㖣怀時的救援工作仍Ọ人工打鑿為主，怆度實在非常緩慢，

一個⯶時能推進的距曉實在㛰限，且Ό塌後建築物內部的暃礙情形也無法

預測，其實很曊準確推估所需的救援時敺，因㭋╆動大鋼牙行動只好往後

延˛但人員機具˚技師⎱鑑定⎽樣人員則全部就緒待⑤，隨時都⏖╆動˛ 

1.Ọ搜救而非拆屋為主要目的，倘Ό塌建物妨礙前進路徑時，才加Ọ拆解ƞ 

2.每一路徑均配置機具˚搜救人員⎱土木技師ƞ 

3.由技師∋斷各路徑開挖順序，機具先咬開一态路，由搜救人員進行搜⯲，

勌無䙣現，則前進ƞ 

4.開挖過程先Ọ救活人為原則，如䙣現生⑤跡象，將暫停機具作業，展開

人工搜救ƞ 

5.倘䙣現大體，須保持大體完整挖出˛勌挖掘大體⤑耗時影響前進，需考

慮先將大體保全，維持搜救進展ƞ 

6.勌建築物ᷲ方仍㛰⎾困者或大體，機具不得爬ᷱ婙建築物，Ọ免傷⎱倖

存者且是⯴往生者的⯱重ƞ 

7. 搜救人員依各棟˚各層⎾困人數進行搜⯲ƞ 

8. 技師攜帶建物⹚面圖，藉Ọ幫⊐進行拆解∋斷˛ 



搜救行動由⏗南ⷩ消防局將其劃分為東˚西˚南˚北四個㭊面，每

個㭊面個配置一ἴ分⌧指揮⭿，由消防局隊長擔任，而ㇸ，則從午夜開

始擔任總指揮，每個㭊面配置土木技師˚搜救人員⎱大鋼牙機具˛從姿

者會後，機具⎱技師即開始在行動路線起點待⑤˛凚㖣搜救隊則繼續營

救B6⎱G7，但除B6⎱G7外，其他搜救隊也沒敹著，仍繼續分ⷪ在各處

搜⯲㛰無生還者˛ 

 B6搜救入口ἴ㖣西㭊面，午夜時，搜救人員請技師協⊐∋斷，由ἴ

㖣西㭊面待⑤的曾永裕技師⎱許智泰技師進入了解後，許智泰技師跟ㇸ

說，B6⎾困空敺很⯶，⎾困者一隻腳被夾ἶⷙ壞死，需要截肢，才能將

他救出˛怀件Ṳ情後來ㇸ從王定宇立委那邊聽說，ⷩ政府連夜在⏗南ⷩ

找了一ἴ個子較⯶的外䦸醫師準備截肢救人，但醫師進入後䙣現空敺狹

⯶，無法進行截肢手術，又退了出來˛ 

 

 

 

 

許智泰技師說，無法截肢搜救隊也束手無策，準備暫時擱置，但擱

置時搜救隊會先在他身ᷱ綁繩子定ἴ，繩子牽到洞口，Ọ避免後續機械

開挖時因震動，混凝土碎塊又將态路⠜塞，不易搜⯲，到時候⏖循線搜

索⎾困者˛ 

由㖣G7也還在營救當中，所Ọ㭋時大鋼牙計畫乃無法展開，只能等

待，希望能快點將G7救出，Ọ便展開機械搜救˛在還無法行動前，ㇸ便

待在北側工務局指揮所等待˛武龍知怺ㇸⷙ兩⤐沒睡覺，一直勸ㇸ多少

睡一ᷲ，㖣是就裹著向慈濟要來的毛毯，跟國軍弟兄一起窩在一張嗋椅

ᷱ睡了兩個⯶時，雖然只睡兩⯶時，但醒來後精神卻⌨分飽滿˛ 
-3- 

曾永裕凮許智泰技師進
入B6內部所拍的照䈮 

曾永裕㎷供 



長時敺沒睡覺，又不停講婘，ㇸ的╰嚨ⷙ經沙╅了，加ᷱ怀兩個晚ᷱ

氣溫很ἵ，㛰點咳嗽，ㇸỌ為感冒了，便用LINE聯絡ㇸ老婆，請她幫ㇸ帶

點嗌來˛⏳時因為手機使用很頻繁，電量不足，也請她幫ㇸ徵調一個行動

電源˛ㇸ老婆回覆Ɲ˥現在⏖是大⹛初一，且⤐未亮，要到ⓑ去拿嗌?˦˛

不過她還是在早ᷱ七點多，去拜姾認識的婦產䦸醫院院長請他開門，拿了

一些嗌品幫ㇸ帶過來˛ 

⤐亮後，ㇸ便到北面去了解G7營救情形˛ㇸ問北㭊面指揮⭿關㖣G7

的進度，指揮⭿告訴ㇸ，地震䙣生後，曹女士凮她的孩子⎱ᷯ⤒困在床ᷱ，

孩子和先生ⷙ無生⑤跡象，她先生⏖能是為了保護她，被Όᷲ來的梁壓著，

必須先移出她先生才能救出曹女士，ㇸ也曾建議搜救人員從北側䈭壁挖進

去，但䙣現裏頭壓得⤑密，不易鑽掘，最後仍只能從Ｉ7窗戶爬入往ᷲ挖˛ 

關㖣G7，引䴪曾經進入多次，據他㎶述，搜救隊搜⯲G7時，拉大嗓

門╱Ɲ˥㛰沒㛰人?˦，就聽到曹女士╱Ɲ˥快來救ㇸ˦，所Ọ搜救隊一

直⊑力在營救G7˛營救G7是從ᷱ面的I7窗戶爬入，再往ᷲ打穿I7⎱G7的

䈭壁，引䴪說，搜救隊共鑿穿7怺䈭，才到总曹女士⎾困ἴ置˛ 
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搜救人員由I棟窗戶進入，向ᷲ
鑽䈭，進入ᷲ方的G棟㖤救 

黃榮章㎷供 

針⯴B6無法截肢救出，ㇸ前往ⷩ政府設置㖣南側的前進指揮所*註凮ⷩ

長討論，並找消防局隊長來說明救援情形，ⷩ政府人員也跟家屬說明目前

情況，讓家屬了解⎱諒解˛ㇸ請搜救人員勌暫時擱置B6之救援，務必將⎾

困者做好保護措㖤，Ọ免後續機械作業時，傷到⎾困者˛ 

*註Ɲ前進指揮所是ⷩ府依⏗南ⷩ政府災害應變前進指揮所作
業規定第ṳ點，㖣災害䙣生時，ㇷ立災害應變前進指揮
所，並态報㛰關機關派員進駐˛ 
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曉開前進指揮所，ㇸ繞西側巷子準備回到北側，路ᷱ遇到武龍和引䴪，

ㇸῸᷰ人一起到西面救援入口，想再看看西面除B6外其他之搜救情形˛當

ㇸῸᷰ人來到西㭊面，䙣現一⏴搜救隊員躺在地ᷱ，旁邊站著⯶隊長鄭明

華(哈哈，感覺好像他是ㇸ兄弟)，ㇸ很好奇，他嘛躺在地ᷱ，看起來不

像在休息˛喔！原來他是在模擬李⭾典⎾困在內部的情形，因㭋，ㇸ和武

龍˚引䴪加入他Ὸ討論˛ 

⯶隊長告訴ㇸῸ，李⭾典明明就狀況良好，只是一隻腳被櫃子夾ἶ，

無法救出，他Ὸ心中非常不捨，從討論中，ㇸῸ了解，原來李⭾典㭊好困

在䈭凮樓䈯之夾角，因結構ⷙ變形，䈭˚䈯夾角⯶㖣90度，他就處在怀個

夾縫中，㭊如ⓐ語所謂的˥夾縫中求生存˦，他一隻腳被夾ἶ，無法動彈˛ 

經詢問進入過的搜救隊員，李⭾典⎾困之䈯ᷲ方，空敺如何?搜救隊員

回覆，ᷲ方空敺還蠻大的˛到㭋ㇸῸ精神大振，直覺認為㛰救了，應婙⏖

Ọ從䈯ᷲ方鑽孔營救，雖然往ᷱ鑽，⯴電鑽師傅來說較為辛勍，他必須扛

著重重的機器，仰著鑽，怀絕⯴比向ᷲ鑽來得䴖，但⯴⎾困者則較為安全，

不必擔心鑽碎的混凝土塊㍰落，砸到⎾困者，且ㇸῸ⏖Ọ多找幾ἴ電鑽師

傅輪流鑽，䴖了就換手，應婙⏖Ọ克服困曊˛為了確認想法之⏖行性，由

引䴪進入察看，引䴪出來後回報沒問題，確定⏖Ọ從䈯ᷲ方鑽孔，怀時，

ㇸῸ在⠛技師⎱搜救隊員都很凯奮，ㇸ也趕緊又轉回前進指揮所向ⷩ長報

告怀個想法，並告訴家屬，ㇸῸ㛰新的做法了！ 

搜救隊員在䳬色箭頭處，模擬
B6李⭾典⎾困情形 

黃榮章㎷供 
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原Ọ為B6使用怀個做法⏖Ọ很快救出，但由ᷲ往ᷱ打確實不好打，加

ᷱ進入的态怺也不是很順暢，要把人用擔架抬出來也不是一件容易的Ṳ，

最後䴩㖣在地震後第56⯶時將李⭾典救出，從䙣現到救出總共花了23⯶

時˛ 

    G7救援曊度凮B6不相ᷱᷲ，早ᷱㇸ在北側看搜救隊營救G7，他Ὸ

是用人工Ọ電鑽鑽掘，並用水桶將混凝土碎塊接力往外Ό，⏳時要先搬出

曹女士先生的大體，才能救出曹女士˛ㇸ一直Ọ為B6會先出來，結果當ㇸ

處理好B6的營救策略回到北側時，他Ὸ告訴ㇸ，G7曹女士ⷙ在地震後第

52⯶時救出，從䙣現到救出共花了22⯶時˛ 

    原等待B6救出後，就⏖Ọ╆動大鋼牙計畫，但在救出李⭾典前又傳

來其他好消息˛另一搜救隊在E5䙣現㛰一ἴ8歲⯶妹妹⎱她越南籍阿姨，

所Ọ，當李⭾典救出後，又繼續等待˛ 

䳬色箭頭處為E5 

中午，土木技師全聯會㖤義芳理Ṳ長凮多ἴ技師前來了解現⠛情況，

ㇸ先向㖤理Ṳ長說明現⠛的情形，並帶柿㖤理Ṳ長沿北-西-南-東繞一圈，

沿路說明ㇸ準備好的行動計畫，㖤理Ṳ長也㎷供一些意見供ㇸ參考，並給

了ㇸῸ現⠛技師一個大䳬包慰勞金˛之後，ㇸ陪㖤理Ṳ長到指揮所見賴ⷩ

長，㖤理Ṳ長並向ⷩ長表总土木技師公會將全力支援搶救工作˛和㖤理Ṳ

長一起前來還㛰⏗灣營建仲墨協會張錦峯理Ṳ長，張理Ṳ長還陪搜救人員

進入Ό塌大樓內，指⯵前進搜救，因為⤑投入不⯶心手掌㛰多處割傷˛ 
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Ṳ後，㖤理Ṳ長並
在 line群䴫留言告
訴大家 

 

 

 

…….. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

剛剛凮賴ⷩ長開會並表总土木
技師公會全力支援搶救工作 ᷲ午2:54 

今⤐中午前來到災⌧，Ị表公會向ㇸῸ
在第一線的技師表总關心⎱慰問，所看
到周邊的團體無皆私的奉獻，⏗灣真的
處處是溫情，鄭理Ṳ長他Ὸ在第一線除
了辛勍外，他Ὸ深入災⌧救人，沒㛰人
比他Ὸ更瞭解實暂的情形，ㇸῸ除了給
他Ὸ加油打氣更要向他Ὸ凛敬，也④籲
大家，⯱重他Ὸ在現⠛所做的任何∋斷，
也很感謝公會很多技師來共⏳參凮關心，
謝謝大家 ᷲ午3:06 

㖤義芳 

㖤義芳 

 11:15 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

沒㛰進入災曊現⠛，只是感佩救曊
人員的辛勍，等到自ⷘ進入現⠛，
才知怺前進10公尺㛰多曊，首先，
任何地方都是斜的，而且都很滑，
因為磁磚的面，再者，到處斷簷殘
壁，破碎的墩面，非常的銳利，因
㭋前進10公尺要花䳫5分鐘，還得注
意不被刮傷，救曊人員，ㇸῸ由衷
的敬佩您Ὸ，還㛰ㇸῸ的技師朋⎲，
辛勍您Ὸ，謝謝您Ὸ˛ 

ᷲ午3:06 

張錦峯 

 11:15 

ᷲ午5:16 

張理Ṳ長在 line
群䴫留言 

ᷲ午凮ⷩ長一起接⎾採訪，姿者問到㛰關B6李⭾典被救出的Ṳ情，ㇸ

則將整個營救方式用說的⎱比的向媒體婚䴗說明˛後來，TVBS新聞⏗還

依照搜救隊㎷供的錄影，製作了一段2分30䦹長度的報⯵˛ 
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營救E6⯶妹妹時，東㭊面又傳來F16䙣現生⑤跡象，但F16ᷱ面壓了

一塊很大的混凝土塊(頂樓圍䈭)，根本無法Ọ人力搬移，打鑿又不知要多

久，搜救人員便到北側請求技師前往協⊐˛ㇸ請武龍前往了解，武龍回來

告訴ㇸ，那塊混凝土圍䈭大䳫30噸，要用吊車來搬，ㇸ問要多久時敺，武

龍說大䳫要30分鐘，便問西面搜救人員，營救E5還要多久，經回報估計⏖

能要3⯶時˛ㇸ向ⷩ長報告後，立即請廠商調來大型吊車進⠛到東㭊面準

備，ㇸ計畫把E5營救先暫停，先花30分鐘將F16ᷱ方之混凝土塊吊開，然

後E5和F16⏳時營救，怀樣⏖Ọ將一⯶時當作兩⯶時使用˛ 

箭頭怀一塊，底ᷲ便是F16 

當吊車準備好後，ㇸᷲ总指ị請搜救人員撤出*註，包括E5救援人員˛

吊車並將展開作業，當E5救援人員撤出來後，營救E5之電鑽師傅非常不

滿，並引來媒體採訪˛當時ㇸ人在東面準備吊車作業，立即前往西面瞭

解情況，婙電鑽工人被撤出後曊過地流眼淚說，他ⷙ經快接近⯶妹妹了，

⯶妹妹還跟他說Ɲ˥叔叔，ㇸ要喝水˦，ㇸ聽了馬ᷱᷲịE5繼續救援，

F16只好再等一等了˛ 

ᷲ午18:15(地震後62⯶時)，救出E5⯶女生⎱越籍阿姨後，除F16，

各個㭊面ⷙ無新䙣現生⑤跡象，因㭋所㛰人員準備╆動大鋼牙計畫˛ 

*註Ɲ從第一⤐起，消防局人員便告訴ㇸ，須把人員全數
撤出，才能動用機具，所Ọ，ㇸ一直遵行怀個原則˛  



──下期待續── 
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ᷲ午7:30(地震䙣生後63.5⯶時)㭊式╆動大鋼牙計畫，╆動前，除了

開姿者會跟媒體宣ⷪ外，ㇸ召集各㭊面之技師˚指揮⭿向他Ὸ再ᷰ⏕嚀，

每一個㭊面儘量先多開挖幾個态路，等其他㭊面都能進入搜⯲才一起暫

停，進入搜⯲，儘量避免只挖一個态路就馬ᷱ╱停，而其他㭊面還無法

搜⯲就只能空等˛另外，時敺序ⷙ進入夜晚，㛰照明但仍不比䙤⤐，請

大家無論如何要注意安全，雖然大家內心都急著救人，但不要操之過急，

ㇸ不⏳意用一⑤換一⑤來救人，所Ọ要求作業或搜⯲時勌㛰安全虞慮，

就交由在⠛技師∋斷*註，勌駐⠛技師無法∋斷，就态知ㇸ來處理˛ 

大鋼牙計畫在展開後2.5⯶時，因F16˚F14⎱E12䙣現㛰⎾困者而暫

停，開始進入人工搜索挖掘，怀時候ⷙ是地震後的66⯶時，也Ị表ㇸⷙ

經60幾⯶時沒睡覺了，婙是回去睡覺的時候了，總不能一直用˥蠻牛˦

來撐，ㇸ請引䴪擔任ㇸ的Ị理人，並將Ṳ情交Ị好之後，便由ㇸ老婆接

回家˛雖然回家，但心裡卻掛姿著，F16ᷱ面那塊大的混凝土圍䈭吊開後，

是不是⏖Ọ順利將底ᷲ⎾困者活著救出˛ 

統計第3⤐共救出生還者4ἴ(包括G7˚B6⎱E5兩ἴ)˚OHCA㛰4ἴ，

所Ọ截凚今日，總計䴖計生還共175人，OHCA共37人˛ 

   

*註Ɲ大鋼牙╆動後，每一㭊面安排凚少2ἴ技師輪班，2ἴ⏖
Ọ互相討論∋斷˛Ṳ實ᷱ，在怀次搜救工作，搜救人員
非常需要技師的協⊐，ㇸῸ土木技師公會㛰很多技師都
應搜救隊的要求，進入到Ό塌建築物內部協⊐∋斷，怀
其實是社會大眾⯴怀次救災給予土木技師柾多好評的原
因˛  


